

東京大学都市工学 哲生員 佐藤 寿

## 1.はじめに

感性環境<sup>1)</sup>一部を構成して、3景観が、人々人間にとて、人々3意味をもと、その意味が社会の歴史的变化および社会を構成して、3階級・階層構造によつて、人々3相違があり、その反映として景観で構成する3都市構造自体が、どのように変化していくか?

国家独立と資本主義段階に入り3現代では、都市の美化が大規模化し、それからうかるとして都市の基本構造と破壊し、生活環境・感性環境を破壊していく。

本研究では、東京の近郊に位置してい3古都鎌倉をとりあげ、以上の問題視角から当地に起きた景観(感性環境)保存の住民運動に焦点をあてて、問題を探るところである。

住民運動は現在日本の至る所で起きているが、感性環境保存の運動として、しかも今から約10年前の昭和39年に起きた鶴ヶ岡八幡宮裏山の宅地開発阻止運動が注目に値する特異性をもつて、3考察の対象となる。

本研究では、この住民運動に焦点をあて、併せて景観保存の運動が起きた他の都市では起きたものか、景観を守る(住民側)と、それを破壊する(地主・業者・行政当局)との対照し、両者の複雑な絡み合いの中で、どのように運動が展開したかを分析し、具体的な内題がどこに存在し、また我々計画者は、鎌倉の住民運動が何で学ぶべきかで明らかにする。

## 2. 鎌倉の社会的背景と住民運動の発端

市の資料<sup>2)</sup>で鎌倉の不動産業者の動きをみると、昭和34年頃から始まり、昭和36年以降急激になって、3(国民所得倍増計画)昭和35年12月に閣議決定とともに、昭和39年迄に2.7 km<sup>2</sup>の土地が宅地として購入されており、昭和47年にはそれを5.7 km<sup>2</sup>である以上、購入面積の約半分近く(47%)が大手及び中小不動産業者によって、既に取得されておりとなつかる。

それと共に、鎌倉の山々がブルドーザーによって削られ、大規模住宅団地があちこちに実在するようになる。住宅建設は鎌倉地内にも侵蝕していく。護良親王の墓近くに建設された住宅地は付近の住民が反対したが、反対運動の具体的な成果を得られず建設が行なわれてしまった。

鎌倉地内に起きた決定的方向性が、鶴ヶ岡八幡宮裏山の宅地造成建設計画である。

住民が建設計画を知るようになり、それは、土地ブローカーが隣接地の住民に計画予定地の境界を確認するため、地域活動を図るようになってからである。昭和38年10月のことであった。この宅地反対する住民は、社会的に反対を声明するだけ、その後3ヶ月を経てからである。

この前の住民の動きをどう少し具体的にみてみよう。計画地の住民は、宅地造成に伴う不安とか心配事を訴え社会を持つのは、昭和39年1月15日の町内の新年会である。当時はまだ自主的に集会を持つという動きは住民の向い食事漫遊して、人々が集まることである。そこではじめて1)切り崩され3山の真下に住む数多くの人々の生命の危険性、2)鎌倉住民の生活環境が破壊されるとの危惧、3)鎌倉の歴史的景観が破壊し、鎌倉の運命が左右する重大な問題であることが、集まつた人々の間に確認された。その場で市当局へ宅地反対の陳情をすることで全員一致で可決した。1月30日、52名の署名による陳情書を代表大市長へ提出した。これが鎌倉の住民が言う通称御谷運動または御谷の住民運動の始まりである。<sup>iii)</sup>

## 3. 行政(市及び県)当局の動き

当初鎌倉市長及び市議会は宅地造成を支持しており、昭和39年1月21日の県に対する回答は、宅地申請が法律的には適法であるため「宅地支障なし」としている。しかししながらその後住民の反対もあり、県に対

して「完地支障あり」として4月30日に答申している。

それまでは、住民が市に陳情すると「許可初は県にあるので、如何ともし難い」と答し、県吉原へ行くと「地元市長の答申で尊重しなければならぬ」と答し、かまへに責任を負うり合ひとして、何と態度は誠意のみられないか。しかし新聞などを通じて人情宮裏山の完地社会的問題として大きく取りあげられ、反対運動が単に鎌倉市議会ではなく社会的支持を得られるようになることを、鎌倉市議会と住民の請願で採決し、かく鎌倉の風致保存を決議するようになる。

この後、運動の対象は県吉原と業者へ向けられ、運動の新しい局面へ入ってゆく。

なお補足すると、行政当局内部での複雑な対立關係、業者・地主の動き、業者と行政当局とのやり取り、住民運動が端として興味ある問題が幾つかあるが、これらは割愛する。

#### 4. 運動の成果とその後の内題実

結果として完地造成計画は、現行法の中の内題処理（各地は県の指定する風致地区のもので、行政指導や計画の縮小など）で、八幡宮の景観と住民の生活環境は守られた。この八幡宮裏山の問題は社会的に大きくクローズアップされたので、これが契機となりて、国会議員も動かし、議員の発議によって現行の都市保存法（古都における歴史的風土の保存に関する特別措置法）が成立した。

もし完地守定地の周辺住民が反対運動で大きく展開しえるか、またはしないか、また八幡宮裏山が完地化されることは考えると、この全市的に算りひろがるか否か住民運動を持つ是れは十分評価されねばならない。

内題はまず周辺住民から命を脅かすとして提起され、それで應付的生活環境として捕えられ鎌倉の住民が、周辺住民と一緒にして反対したのである。つまりここで注意しなければならないことは、住民は八幡宮の景観で構成している裏山で、単なる觀光客公見で更しいか公見しないといつて觀賞的対象として捕えていたのではない、日常的な八幡宮とその山々を見、散策の場として享受するところ生ほん根ざす感性的な生活環境として捕えられてゐることである。そこには計画者や觀光客が鎌倉の景観に対して抱く憧憬と公

いたゞきはなく、住民の生活とそれを感じさせることである。これは行政民衆主体的に運動しかかりで得られ、だからこそ突然悟りみたのである。

確かに僅に住民を支持するより多くの市議会と市議会、および県吉原の累積した役割は運動で有利にすこ上り、また實際に行政側がどう力を持つておるかという意味で、無視するわけにはいかない。しかし市の態度、県の態度で変わったときは又変わらず得られる。たのは、周辺住民の主体的運動とそれを支持した鎌倉住民の行動の他である。計画対象地域が、歴史的に由緒あるところの特殊性であり、歴史的景観を守るということとで社会的に證得力を持つ得、それで積極的に支援しつづけ、署名者があり、募金者があり、マスコミがあると言える。

すず保存法ができたことは運動の一つの進歩ではあるが、内題がそれだけでは解決にはならない。それも裏づけるように、鎌倉市では多くの住民運動が数々起きており、これについてでは次回会に譲りたい。

我々計画者は計画という名の下に地域を開拓し、地域社会を変えてゆく。それなどと各地域における積極的理解に基づいた計画であるかは疑わしい。鎌倉の住民運動は、計画公理東に向むかひとしたところ、そして広義での計画者（行政当局）がどうの態度で、どこでどうして、どのように提示するかである。

#### あとがき

本論文作成するにあたり、鎌倉市民社の原史氏に資料の提供及び助言を、1973.3.15 ちせきんら、おこどを記しておく。

#### 〔参考文献〕

- i) “感性環境”については、マルクス、エレガルス「ドイツ・イデオロギー」（大月書店）Aの二「意識の生產について」を持参参照。
- ii) 「市勢要覽かまくら」鎌倉市役所、1973.3.15
- iii) 「月刊鎌倉市民」鎌倉市民社、No.135～144、1971年4月～1972年1月  
「鎌倉市議会議録 昭和39年」